

# LE TÉLÉGRAPHE

*Bulletin d'information  
des Sainte-Foy de  
France*



Sainte Foy de France



Fides in res futuras  
(foi dans l'avenir)



**Fidésiennes, Fidésiens, Foyennes,  
Foyens, Santa-Féraines, Santa-Férains,**

**La fin d'année est toujours un moment propice pour réaliser une rétrospective de l'année écoulée et dessiner des perspectives pour l'année à venir.**

**Pour ce qui concerne notre association, l'année 2023 a été riche en rencontres.**

**Tout d'abord le bureau de l'association poursuit ses réunions régulières en visioconférence, l'outil est maintenant bien connu et permet des échanges riches malgré les kilomètres qui nous séparent.**

**Mais comme rien ne peut remplacer le contact physique, le Conseil d'Administration s'est réuni en présentiel au centre de la France à Clermont Ferrand au printemps.**

**Et puis bien sûr, il y a eu nos rencontres annuelles à Sainte-Foy-lès-Lyon. L'accueil lyonnais a été des plus chaleureux avec une organisation irréprochable. Le beau temps était au rendez-vous, voir même la canicule ... mais sans doute allons-nous devoir nous y habituer. Du sentiment partagé de tous, les visites ont été passionnantes et appréciées.**

**Notre Assemblée Générale a été très suivie, les échanges ont été intéressants dans une ambiance détendue et apaisée. Cela a été l'occasion de rafraîchir les statuts de l'association.**

**Bernard MABILLE, membre fondateur de l'association, nous a fait le plaisir de nous remémorer l'histoire riche de notre association. Le principe d'une « commission patrimoine » sur l'histoire des Sainte-Foy a été acté avec Bernard. On aura bien sûr l'occasion d'en reparler courant 2024.**

**Pour les autres perspectives de 2024, on pense évidemment aux Fidésiades à Sainte-Foy d'Olonne en Vendée. Venus en nombre à Sainte-Foy-lès-Lyon, nous avons pu mesurer la grande motivation des vendéens pour nous recevoir, nous sommes donc tous impatients de nous retrouver les 23, 24 et 25 août prochains.**

**Il ne me reste plus, au nom du bureau de l'association des Sainte-Foy de France, qu'à vous souhaiter santé, joie, bonheur et réussite pour l'année 2024.**

**Didier PAULIAT**  
Maire de Sainte-Foy des Landes  
Président de l'association des Sainte-Foy de France



## FIDESIADÉS A STE FOY LES LYON 2023



### Petit Rappel

Les "Fidésiadés" sont la réunion des 17 "Sainte-Foy-de-France", durant l'été, dans une de ces 17 communes portant le même patronyme. Les Fondateurs de l'association des « Sainte-Foy-de-France » (1998) originaires de Ste-Foy-lès-Lyon sont partis avec leurs bâtons de pèlerins, réunir tous ces Fidésiens, Foyens et Santa Féraïns.

### Cette année 2023

Nous nous sommes retrouvés à Sainte Foy-lès-Lyon.

Le relais est pris par notre association : « les Amis des Ste Foy de France ».

Remontons le temps, 7,8 et 9 juillet 2023.

Après un an de préparation intense le jour «J» arrive. Ou le jour « F » comme Fidésiadés.



Finis les réunions, la recherche de sponsors, de bénévoles, de matériel, les équipes se mobilisent pour recevoir tous les participants.

Site du Plan du Loup. Il est 7 heures, le portail s'ouvre... dans 36 heures Ils arrivent !

L'agitation commence, les yeux rivés sur cet emplacement vide qui fourmillera dans peu de temps.



Le Week-end sera très chaud et ensoleillé, 37 à 38° minimum. Ah, il faudra plus d'eau, des parasols etc, mais les troupes ne se découragent pas.

Pas moins de 60 bénévoles seront autour de nous pour nous épauler : 120 bras, autant de jambes. Tous en gilet bleu ou vert.



Le matériel arrive, les cartons, les outils, les grilles, les tables, les chaises, les camionnettes réfrigérantes, les barnums à monter et... la batterie de la cuisine extérieure ; les livraisons des camions de boissons, de matériel frigorifique, de table de tennis de table, d'estrade etc. Peu à peu le site se métamorphose en un lieu fête.

Chacun prend au sérieux son rôle. Tout sera « parfait » mais en attendant les fronts s'essuient, les jambes vont à droite et à gauche, les mains bricolent, les escabeaux circulent, les panneaux de signalisation foisonnent...

Le gymnase devient « Grand Restaurant », les alentours se changent en cuisine extérieure, en buvette, en stand d'accueil, en forum, en exposition.

Le vendredi nous sommes « opérationnels ». Les premiers Fidésiens, Foyens ou Santa Féraïns arrivent vers 16 heures. Un premier repas servi le soir ouvre les Fidésiades dans une douce ambiance musicale

Le samedi matin nous accueillons les personnes qui partiront aux premières visites :

- Visite du cœur de notre Sainte Foy ainsi que la vigne des Coteaux de Montray
- Ou bien la Pagode.



De retour pour la collation de midi et répartition des groupes dans les cars pour les grandes visites



- Péniche circulant sur Rhône Saône
- Ou déambulation dans le Vieux Lyon
- Ou découverte de l'atelier de la soie sur la « colline qui travaille »
- Ou sur « la colline qui prie » : la basilique de Fourvière
- Pendant que d'autres remontent le temps le long des Aqueducs.

Le samedi soir nous arrivons au temps fort du week-end. L'animation bat son plein. L'apéritif permet les échanges, les retrouvailles.

Le bruit monte, les assiettes s'entrechoquent ; les bénévoles du service, briffés par le grand chef, sont au garde-à-vous, pendant que Guignol nous conte le vieux lyonnais.



Un repas lyonnais servi par les gilets verts ravit nos papilles



« La préparation d'un tel évènement est un gros travail qui se déroule au fil des jours, mais rien n'aurait été possible sans l'aide efficace des services techniques de la ville, de notre conseiller municipal délégué aux associations, qui s'est mis en 4 pour répondre à toutes nos demandes.

Plus de 60 bénévoles ont répondu présents, sans eux rien n'était possible, certains ont pris des congés en venant de loin de Toulon, d'Ardèche etc. ... Beaucoup sont venus du monde associatif de la ville, une aide physique et matérielle très appréciée.

Soyez tous remerciés sans vous rien n'était possible, nous avons ainsi prouvé qu'à Sainte Foy-lès-Lyon nous sommes tous solidaires et savons recevoir.

1000 repas servis en 3 jours et le samedi soir, lors de la grande soirée festive, 340 repas servis en 30 minutes par une brillante brigade de bénévoles, briffée de mains de maître par nos 2 chefs de rang, encore bravo pour cet exploit. Merci à tous. »

Chantal Nouhên



Les instants solennels ne sont pas oubliés. Présentation des personnalités, présentation des équipes, remerciements, et passage obligé, remise de la clé par madame le Maire de Sainte-Foy-lès-Lyon au Maire de Sainte Foy d'Olonne pour les Fidésiables 2024. Nous soufflons alors les bougies des 25 ans des Sainte Foy de France et 15 ans des Amis des Ste Foy de France.



AOÛT 2024



Merci à tous ! Mairie, Services techniques, Associations, Bénévoles, Sponsors, Amis Ste Foy de France... et tous ceux qui venus de loin étaient présents !

Annick THALLER pour le CA des Amis des Ste Foy de France



## Fidésiades 23 - 24 - 25 août 2024



Elles se dérouleront, Place des Anciens Combattants dans le Centre Bourg.



### Programme de ces journées :

- Vendredi : Accueil des premiers fidésiens - repas avec animation musicale
- Samedi : Accueil - visites en matinée - repas avec l'ensemble des fidésiens - visites l'après-midi - Assemblée Générale - diverses animations festives où nous pourrons nous retrouver fidésiens et foyens - puis dîner suivi d'une soirée dansante et d'un feu d'artifice.



- Dimanche : Accueil - randonnée - messe - marché de produits régionaux de chaque Sainte-Foy avec animation musicale sous les halles ; et pour finir un dernier déjeuner avec l'ensemble des fidésiens



Nous vous enverrons le programme et la fiche d'inscription tout début 2024.

Nous vous y attendons nombreux, pour tous renseignements vous pouvez contacter l'association en charge de l'organisation : tél. 06.33.97.17.55 ou 06.17.76.41.19 - mail : [foyer.rural.saintefoy85@gmail.com](mailto:foyer.rural.saintefoy85@gmail.com)

## LE TÉLÉGRAPHE : SAINTE FOY à SELESTAT en Alsace



Une fois n'est pas coutume, cet article de Sainte Foy des Landes ne parle pas du Sud-Ouest, mais de l'Alsace.

En effet, cet été, j'ai eu la chance de partir en vacances en Alsace et plus particulièrement à Sélestat.



Cette magnifique ville du centre de l'Alsace possède une magnifique Eglise Romane dite Eglise de Sainte Foy, autour se trouve l'école de Sainte Foy et bien sûr la rue Sainte Foy. J'avais donc fortement envie de vous faire partager quelques photos de ces lieux.



Et oui l'histoire de notre Sainte préférée a surtout marqué le milieu religieux et de nombreux monuments y font référence.



Au-delà de nos communes au patronyme de Sainte Foy essayons aussi de recenser les lieux-dit, monuments, écoles, rues, et parcs, qui font référence à Sainte Foy.

Didier Pauliat



## 2 enfants racontent leur 8 mai .....1945

Le 8 mai 1945 j'avais 12 ans, les enfants des écoles dont je fais partie, sont réunis dans la salle du cinéma. On leur présente un film sur la découverte de l'Afrique. Savorgnan de Brazza remonte le fleuve africain qui plus tard s'appellera le Congo.

Les cinéastes se sont donné du mal pour montrer les difficultés que l'expédition rencontra. Forêt vierge, animaux, sauvages noirs défigurés par des maquillages effrayants. De longues sagies et des arcs menacent les explorateurs blancs qui sont si gentils. Les indigènes remportent la lutte et s'emparent des blancs qu'ils bousculent. L'un d'eux est pendu par les pieds et les mains à une longue branche. Sur un feu une marmite géante fume. Va t'on faire cuire le blanc et le manger ? peut-être. Toute la salle est inquiète et retient son souffle.

À cet instant la porte extérieure s'ouvre et une voix crie « L'armistice est déclarée, la guerre est finie ».

La salle se vide entièrement dans la rue. Personne ne pense à maîtriser les enfants. Mr Bonnemaison, directeur de l'école de garçons et de la chorale Laïque réunit les enfants et les adultes pour aller célébrer les victimes de cette tuerie. Devant chaque maison où l'on a perdu quelqu'un, le cortège s'arrête, chante la Marseillaise et le Chant des Partisans. Je suis cette foule qui bientôt s'arrête devant la maison de mes grands-parents Fourcade, rue Alsace-Lorraine. Ils sont là debout sur le seuil. Je les rejoins et notre famille a droit à l'hommage. Mon oncle Paul Fourcade, ma mère Georgette Fourcade et mon Père Robert Bret ont été victimes de la barbarie. Le cœur de ma grand-mère ne résistera pas.

Nous ne saurons jamais si les méchants noirs ont mangé le gentil blanc.

Jeanine Lamothe, née Bret.

## Le 8 mai 1945 à Sainte Foy la Grande

Sainte Foy la Grande fut libérée fin août 1944, par des maquisards où se trouvaient de nombreux Foyens. Ils payèrent un lourd tribut pour cette libération.

Le 8 mai 1945 fut une seconde délivrance pour tous les Foyens.

Je tiens à vous raconter mon "8 Mai 1945". J'avais 9 ans, tout juste, et pourtant je m'en souviens comme si c'était hier.

Ce mercredi 8 mai après-midi, jour de classe, l'ensemble des écoles filles et garçons était rassemblé au cinéma Casino de Mr. DISDET pour voir un film en noir et blanc sur la vie d'un explorateur un peu oublié aujourd'hui, Pierre SAVORNAN de BRAZZA (français d'origine italienne). Ces expéditions sont à l'origine du CONGO avec sa capitale BRAZZAVILLE. Pays que j'ai bien connu dans ma vie d'adulte et que je vous conterai plus tard. Le film fut brusquement interrompu, alors que nous étions captivés par la progression de l'expédition, en milieu hostile.

La salle s'éclaira, le directeur de l'école, Mr. BONNEMAISON, jaillit sur la scène et d'une voix vibrante s'écria "la guerre est finie !!". Les maîtres se levèrent, et ce furent des cris de joie de nous tous ; tout à coup la Marseillaise fut chantée avec une émotion sans pareille. Les instituteurs décidèrent de défiler dans la ville, classe par classe. Accompagné par le nôtre, Mr VIGNERON, nous faisons un long cortège. De la place Paul BROCA, nous prîmes le boulevard GARRAU vers l'usine à gaz (aujourd'hui emplacement du lycée) puis le boulevard GRATIOLET. Au niveau du temple protestant, où il y avait déjà un drapeau tricolore, un adulte s'en empara et se mit en tête. Peu de monde nous suivait.

Ce fut autre chose rue de la République, surtout au niveau de la place de la mairie quand le bruit a couru que nous nous rendions au Monument aux Morts. De temps en temps, la Marseillaise s'élevait, reprise par les Foyens qui nous suivaient ou nous encadraient en marchant sur les trottoirs. Enfin voici le boulevard LAREGNÈRE et au bout le Monument aux Morts. On nous plaça sur un côté, la foule se mit tout autour. Le calme revenu, il y eut deux ou trois discours, une minute de silence et de nouveau une vibrante Marseillaise.

La fin de la journée d'école était depuis longtemps dépassée. Les enseignants nous libèrent sur place et je suis rentré gaiement avec les copains tout fiers de raconter notre après-midi, pour nous tous, historique.

Jacques DUHAYOT



## LE TÉLÉGRAPHE : SAINTE FOY (en Brionnais)

Quelques nouvelles de Sainte-Foy (en Brionnais)

Comme dans beaucoup de communes, la COVID a mis en sommeil nos associations. Dans le Brionnais, le Comité des Fêtes ne s'en est pas remis. Faute de combattants, ce dernier a été dissous au printemps 2022.

Le groupe de Théâtre Sainte-Foy Compagnie a survécu avec beaucoup de mal. En 2021, on avait commencé à préparer une pièce, mais malheureusement la Covid nous a contraints à arrêter les répétitions au moment des fêtes de fin d'année.

En 2022, avec la dissolution du Comité de Fêtes, Sainte-Foy Compagnie n'a pas voulu laisser tomber la principale manifestation de la commune : la marche "La Fidésienne" fin septembre.

Ce jour-là, nous avons eu un temps déplorable et surtout... moins de 100 marcheurs. Puis par manque d'acteurs, nous n'avons pas monté de pièces pour l'hiver 2022-2023.



Mais dans le Brionnais, on est tenace et cette année nous avons renouvelé l'organisation de "La Fidésienne", le dernier dimanche de septembre. Le temps a été avec nous et les marcheurs étaient présents. Après plus de trois ans d'arrêt et le recrutement de 5 nouveaux acteurs, on remonte une pièce pour cet hiver. La troupe va jouer une comédie en 4 actes, "Tu m'aimes Robert", les trois derniers week-end de février.

Comme depuis plusieurs années, nous espérons accueillir nos amis de Sainte-Foy-lès-Lyon qui se déplacent en nombre pour nous applaudir.

Christian VERNAY





# RENDEZ-VOUS LES 23 - 24 ET 25 AOUT 2024 À SAINTE-FOY EN VENDÉE



En attendant vous pouvez nous retrouver sur notre site internet <https://www.sainte-foy-de-france.fr>

ou scanner le QR code

